

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, lunes 20 de marzo de 1905

NÚMERO 1000

Víctor Trejos y Jorge Herrera
Abogados y Notarios
 Han establecido su bufete 50 varas al este del Parque Central frente al bufete del Licenciado don Lui Castro Ureña.

RICARDO KRIEBEL
 DENTISTA ALEMÁN
 Despacha en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas a la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un ser endeble y raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quiróz, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Ledo. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

| | |
|---|---|
| <p>HABANA, 15 de Marzo de 1903. Scott & Bowser, Nueva York. Señores míos: En prueba de agradecimiento a Uds. las fotografías de mi hijo Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debido a un golpe sufrido en la cabeza lo tuvo atacado de una enfermedad que me hacía ver más cercano al fin de mi vida; la los y la fiebre lo habían aniquinado, su figura era un espectro, sólo huesos y piel. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quiróz, después de haber agotado todas las recetas me recetó la Emulsión de Scott. Después de haberlo tomado por espacio de un mes, el resultado fue prodigioso que nadie puede apreciar por las dos fotografías que tanto gusto en remitir a Uds., autorizadas para que las publiquen. CATALINA PERAZA, VDA. DE MARIBONA.</p> | <p>ROQUE SANCHEZ QUIROZ, Médico y Cirujano. CERTIFICO que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omon, Núm. 24, a consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de exajerado que parecía imposible pudiese recupear la salud a pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que a mi juicio le convenía. En esas circunstancias tuve la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me había proporcionado en otras ocasiones, obteniendo esta vez un resultado que a mi mismo me causa asombro, quedando una vez más reconocido de las excelentes propiedades de dicha Emulsión. HABANA, Marzo 16 de 1903. Dr. ROQUE SANCHEZ QUIROZ.</p> |
|---|---|

Refrendado su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente, en la ciudad de la Habana, el día 26 de Agosto de 1903.
 PEDRO MONTERO
 C. REQUENA

EL DEPOSITO DE MAQUERA
MAS GRANDE DE SAN JOSE
 Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro, amargo, Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran existencia de tabloncillo y tabilla que vendó muy barato. También soletas, caderas, nüllas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortas a 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigna mis precios antes de comprar en otra parte. ARTURO WOLF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

Hotel y Restaurant EL BOSQUE
 Dolores Ullón
 Calle Norte 19, frente a la Imprenta Nacional
 En el almuerzo, comida y cenas habrá diariamente variedad de platos preparados por una persona bastante práctica en el ramo. Las carnes, legumbres y demás productos que se emplean, son de lo mas fresco que se consigue diariamente. Las personas encargadas de los servicios, son de estilo y especialmente para atender con bastante finura tanto a los ricos como a los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de condiciones higiénicas.

EL ACORAZADO
 DE BERTHEAU & Co.
 Esta gran fábrica de calzado, que tiene a la venta lo mejor de la clase en el mundo, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde 2 hasta 12 el par. Zapatos costados. Visidad tan bien atendido almacén

ADVERTENCIA
 "Es empeño sincero y ardiente de EL DERECHO, que la presente campaña electoral se distinga por su alta decencia y cultura; por lo tanto pone en conocimiento de todos los interesados, que en lo sucesivo se reservará la facultad de rechazar del todo las colaboraciones, comunicados, correspondencias que se le envíen."
"EL DERECHO"
 Director y Editor
 Manuel Castro Q.
 Administrador
 Rubén Méndez

Los puntos sobre las íes
 (TÓPICOS DE UN DISCURSO: CAMINOS.—MILICIA.—ESCUELAS.)
 I.

Nuestro ilustre compañero, Licenciado don Pedro Pérez Zeledón, en su discurso del viernes último a la multitud de ciudadanos republicanos que se aglomeraron frente a las oficinas de EL DERECHO, en la calle, merece consideraciones por referirse a puntos esenciales y fundamentales de las bases del PARTIDO REPUBLICANO de Costa Rica que postula como candidato a la Presidencia de la República, hoy, al Licenciado Máximo Fernández. Con un criterio alto, con serenidad, después de un estudio detenido de los grupos que aspiran a alcanzar el Poder, a pesar de compromisos fuertes de amistad, el ciudadano señor Pérez Zeledón, manifestó que se adhería al Partido Republicano porque es el único doctrinario en Costa Rica, porque es el único que lleva en su programa la promesa solemne de atender los verdaderos intereses de la Nación, porque ha sido un Partido que desde hace muchos años está en la oposición donde se ha purificado, porque los círculos contrarios son fracciones de un grupo que durante mucho tiempo ha gobernado en Costa Rica, y porque así como en la oposición larga se purifican los partidos también se corrompen cuando detienen el poder por mucho tiempo en sus manos; porque las fracciones que está dividido el círculo enemigo del Partido Republicano han manifestado claramente ser continuistas y a pesar de que en todos los tonos hemos elogiado la Administración del señor Esquivel, eso no impide que no estemos de acuerdo con ella en muchos puntos y porque el abandono de los republicanos, el dignísimo ciudadano don Máximo

Fernández, es el hombre de las altas dotes y condiciones requeridas para ser el brazo de acción que ha de llevar a la práctica las ideas de este Partido numeroso y compacto en todo el territorio nacional.
 Caminos.—Es una verdad palmaria que en la economía nacional es de primer orden la necesidad de las vías de comunicación, su mantenimiento continuo en buen estado. Es por lo tanto propósito firme del Partido Republicano hacer capitulo extenso y detenido de la administración pública la apertura de nuevos caminos y su conservación perfecta lo mismo que la de los existentes hoy. Que el país entero esté marcado por una red de vías de comunicación que no haya población alguna que no sea fácilmente accesible; que no haya región donde el pensamiento no llegue por el correo y el telégrafo; que no haya población que no tenga expedita salida para sus productos; facilitar la explotación de terrenos hoy inexplorados por falta de caminos con la apertura de éstos.
 Con qué recursos acometer esa empresa? Lo váis a ver: Disminuyendo los gastos de la administración pública en muchos ramos. El país está pobre hoy indudablemente. Precisa suprimir empleados innecesarios, precisa disminuir la dotación de muchos que no corresponden al servicio prestado. Se pueden hacer grandes economías en el ramo militar. Se perseguirá la vagancia que encontrará ocupación en esos grandes intereses de fomento nacional: no habrá vagancia ni en las cárceles, precisa actividad en todo y en todos.
 La República pobre, en crisis, exige por su bien que todos nos pongamos a la altura de la situación: que todos nos democratizemos en nuestro género de vida. Quién es el único comprometido, quién es el único capaz de acometer tan gigantesca y loable empresa? Sólo el Partido Republicano, el Partido Republicano que no viene con nexos con casas bancarias ni compañías extranjeras, el Partido Republicano robusto, sano, sincero, el Partido Republicano, formado de elementos nuevos y deseosos de devolver a la República los días felices de que los círculos que lo atacan la privaron.
 El PARTIDO REPUBLICANO no quiere más empréstitos, no quiere más grandes contratos, no quiere más compromisos con poderosas

Cerveceria
 CERVEZA
 NEGrita Y SOL
RICHMOND
 CERVEZA NEGRA
 Marca RRR y Pale Ale



compañías, pues esas contratas, esos empréstitos y esos compromisos, son los que han originado la crisis que el pueblo de Costa Rica experimenta hoy. Costa Rica que pesa sobre las generaciones nuevas que con derecho a una vida holgada se encuentran forzadas a vivir en la vida estrecha y a heredar la miseria que hoy alcanza a la mayoría de la población. No tenemos, título único que pueden presentar los enemigos del Partido Republicano para aspirar al Poder.

En este sentir, lo único viable dentro del patriotismo en Costa Rica es el Partido Republicano con ese abanderado apreciableísimo que se llama Máximo Fernández.

ADALID.

Ideas Republicanas

Mientras los hombres no se gobiernen a sí mismos y no aprendan a tener como jefe de sus acciones a su voluntad, el único instrumento que puede librarlos de dictaduras y monarquías es el sufragio universal.

Hasta el momento presente sus resultados han sido casi desastrosos para los pueblos. El ha servido para elevar a la silla de los gobiernos a medianías, a ambiciosos y a hombres faltos de buena fe, sin embargo a su sombra se han desarrollado gérmenes de vida y de independencia y hoy en todas las repúblicas se levantan partidos de fuerte voluntad, dispuestos a luchar para obtener la aplicación exacta del principio científico del Sufragio Universal.

Como principio es inatacable y su práctica vivida, bien manejada, será el regulador de las libertades en todas las naciones. Por esto trabajan los partidos llenos de ideas, de juventud y este es el propósito de nuestro Partido Republicano.

Libertad para todo, para pensar, creer y hablar y libertad para gobernarse. Que los pueblos se reúnan, hablen, discutan, nombren su *Político*, su *Gobernador*, su *Municipio*. El sufragio y la libertad aplicados a todos, vívidos y empeñados por los pueblos, que él sea para ellos una arma para tener buenos gobiernos y no el instrumento de ambiciosos para gobernar pueblos y oprimir ciudadanos. Esta es nuestra idea, la estrella de nuestro Partido.

Con la libertad viene la completa descentralización, la centralización ahoga a nuestro pueblo; ya no piensa, la iniciativa ya no existe y sólo se tienen ojos para ver el gobierno y voluntad para ejecutar sus órdenes. Que cada individuo desarrolle su personalidad de acuerdo con sus deseos y facultades, que cada institución agrande su radio de acuerdo con las necesidades y los medios. Que vuelva la iniciativa y que se fomente en la instrucción. Que el gobierno mismo vaya arriando sus privilegios a compás del aumento de derechos en el pueblo, hasta nivelar los derechos y los deberes: Ni derecho sin deber, ni deber sin derecho, llegar hasta aquí para que nuestra idea de libertad brille con todo el esplendor de su grandeza, para que nuestro pueblo marche al progreso, al verdadero progreso, porque sin libertad, sin derechos, no hay progreso y para que sea el complemento de nuestra idea principal.

Sólo la libertad, la iniciativa despierta, pensante, sin esclavizarse en un cuartel ni en un trabajo, puede mejorar las condiciones del pueblo, del individuo, a quien ya oprimen la pobreza y la milicia, el Partido Republicano pide esto, quiere esto y su sueño le entusiasma, le lleva a la lucha y le da valor para trabajar. Nunca desmayará y existirá hasta que Costa Rica sea grande por su educación y por su libertad, hasta que su sueño sea realidad y no hasta llevar a un hombre a la Presidencia.

No iremos al fracaso, iremos a la victoria, componemos el único partido de principios, de ideas, y derrotados ó triunfantes en la lucha eleccionaria, no habremos fracasado, las ideas nunca fracasan, fracasan los personalistas que quieren coger el poder para gobernar, para llenar sus compromisos particulares, pero no el compromiso nacional de engrandecer el país con el establecimiento de la verdadera república.

Las ideas nunca fracasan, cada derrota las limpia, las pule y al ponerse en contacto con el pueblo le alumbran el cerebro y le despiertan el sentimiento. El republicanismo de hoy es más limpio, más puro que el republicanismo de 901. Aquél fué sólo de lucha, el de hoy es de reformas. La protesta unió los corazones, hoy los une la idea. La idea grande y noble de dar a Costa Rica un gobierno basado en el republicanismo, en el principio del gobierno del pueblo por el pueblo.

LUCAS.

Información Política

Protesta

Por motivo que prefiero callar, a mi concepto, debido a la buena estimación que guardo a algunos de mis compañeros que postularon la candidatura del Lic. don Ezequiel Gutiérrez, es por lo que me eximo de dar a conocer la razón que me anima para hacer protesta pública a "La Unión Demócrata", siguiendo con mi frente erguida y limpia al verdadero Partido Republicano, que tiene por jefe al integérrimo ciudadano, Lic. don Máximo Fernández.

LEONCIO CHAVEZ

Sr. Director de EL DERECHO

San José.

Muy estimado señor:

Muchos antiguos civilistas de la provincia de Heredia, estamos sumamente heridos con el cletismo. El cletismo nos ve con menosprecio, tanto es así que hace días están en viajes a ésta, grandes señores de esa capital, a conquistar a don Juan María Solera, don Manuel Flores, etc., etc., porque consideran que nosotros los demás civilistas, dispuestos hasta ahora a apoyar al cletismo, no somos gente. Nos ven por encima del hombro. Esa conducta impolítica del cletismo, cuyo candidato tampoco profesa gran amor a la ciudad, nos obliga a la siguiente determinación: Siendo los republicanos el único Partido de ideas, el único noble como amigo y como enemigo, siendo él el único que habla como hermano, siendo el único que lleva la verdad, el único que no cierra sus puertas, nosotros que antes lo combatimos por mala fe sino por equivocación, nos adherimos al Partido Republicano que proclama la candidatura de ese ciudadano distinguido que se llama don Máximo Fernández. Entre los republicanos todo hombre se siente ennoblecido.

dano distinguido que se llama don Máximo Fernández. Entre los republicanos todo hombre se siente ennoblecido.

VEINTE CIVILISTAS.

Nota.—Las veinte firmas están a la orden de cualquier interesado.

Protestas

Con toda mi voluntad y con la amplitud de la palabra brotada puramente de un sentimiento republicano, como que lo he sido siempre, protesto de la firma que di en favor de la candidatura de don Tobías Zúñiga Castro, a quien no reconozco ninguna cualidad para ser Presidente de Costa Rica. Suscribí la referida adhesión porque se me hizo creer que ese partido abrigaba principios republicanos, y como he visto que esto no es cierto, continúo como antes militando en el Partido Republicano, que tiene como abanderado al digno ciudadano Lic. don Máximo Fernández.

San José, marzo 20 de 1905.

Félix Romero Molina

OIGA EL PUBLICO

Protesto solemnemente de la firma que di por el Lic. don Bernardo Soto, por haberseme engañado diciéndome que era el candidato del Partido Republicano, de que es jefe el digno ciudadano Lic. don Máximo Fernández, por quien daré mi voto con toda la sinceridad, para que llegue a la Presidencia de Costa Rica.

San José, marzo 20 de 1905.

Ismael Bonilla Ch.

LIBERIA

Sr. Director de EL DERECHO.

10 de marzo.

Me permito enviarle las presentes notas políticas de esta localidad.

El Partido Republicano fernandista toma cada día más preponderancia en esta ciudad, y en sus filas se alistan las gentes del pueblo principalmente, gracias a los incansables trabajos de nuestro Presidente don Juan V. Bustos, quien no descansa un momento para atraer adeptos a nuestra causa republicana.

El cletismo no ha podido echar raíces, no obstante las numerosas cartas que han recibido las principales personas y los trabajos de propaganda que bajo cuerda está haciendo el conocido Inspector de Escuelas don Salvador Villar, quien no obstante el puesto que ocupa, siempre se dedica a politiquiar, escudado por la influencia de una distinguida dama que lo protege, según él, y lo libra de todo peligro contra el puesto que desempeña.

El sotismo tiene aquí muy pocos adeptos y la candidatura zúñiguista se cotiza a buen precio. Dicen que los empleados públicos son de este partido.

Tenemos cartas de varios correligionarios nuestros de Santa Cruz y Cañas en que nos dicen que nuestro Partido aumenta cada día. Nuestras reuniones aquí son muy concurridas y animadas, pues el pueblo simpatiza con el digno jefe Lic. don Máximo Fernández.

EL CORRESPONSAL.

Reunión política en Santo Domingo

A las cuatro y media de la tarde de ayer, con lujosa concurrencia se

No se incendió

Gran fábrica eléctrica almacén y venta de muebles de Jorge Morales Bejarano.

Talleres de carpintería, ebanistería, sillería enregillado, tapicería y colchonería.

SE ARREGLAN TODA CLASE DE MUEBLES

La primera y más antigua del país establecida en 1890.

TRABAJO GARANTIZADOS LOS MEJORES Y MAS BARATOS.

Jorge Morales Bejarano.



EN TODAS LAS ESFERAS DE LA VIDA

En todas las esferas de la vida tropezamos con espaldas lisiadas y riñones enfermos.

Todas las clases de la sociedad abusan de los riñones, de lo cual resultan penosos sufrimientos y peligrosas enfermedades.

El de espaldas es el primer dolor que se manifiesta cuando los riñones se hallan indispuestos y es preludio de complicaciones que no se deben mirar con indiferencia. Un día de demora puede traer resultados fatales.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RIÑONES

curan las afecciones de los riñones; curan los desarreglos urinarios, retención de la orina ó que esta sea extraordinariamente frecuente ó infrecuente; curan las afecciones de la vejiga y la terrible diabetes. Aun ha curado casos de mal de Bright esta preparación, la primera de medicinas modernas.

Del señor Pedro J. Cano, jefe de la Estación del Príncipe de la Compañía de Ferrocarriles "Habana Electric Railway Co.": "Un deber de gratitud me obliga a expresar por medio de la presente mi público testimonio del magnífico resultado obtenido usando para mis dolencias las Píldoras de Foster para los riñones.

"Hace próximamente seis años que venía padeciendo de fuertes dolores de cabeza y espalda a consecuencia de una grave afección a la vejiga obtener mejoría, a pesar de estar constantemente sometido a tratamiento. Fue aconsejado para que tomase las Píldoras de Foster para los riñones, y al tercer día de estarlas tomando, pude deducir por el efecto que me hicieron, que había por fin hallado un remedio contra mis males. El dolor se fue calmando gradualmente, hasta el extremo que en muy poco tiempo que hace que las estoy tomando, han desaparecido por completo dichos dolores, y relativamente me encuentro curado de la grave afección que me aquejaba.

"Sepanlo los que se hallan en mi caso, y prueben las Píldoras de Foster para los riñones, en la seguridad de que obtendrán un resultado igualmente satisfactorio."

NOTA — Enviaremos una muestra gratis, franco porte desde Buffalo a quien quiera nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

verificó en esta noble y valiente ciudad una hermosa fiesta republicana. El local, amplio y cómodo, no pudo contener al público entusiasta, del cual mucha parte se agrupó frente a las puertas y las ventanas.

Don Valeriano Chacón, Presidente de la Directiva del Partido Republicano, valiente luchador que en diversas ocasiones ha dado a conocer su temperamento aguerrido y patriótico, abrió la sesión, y acto continuo dirigió al público frases de aliento, llenas de entusiasmo y vigor.

A continuación hicieron uso de la palabra varias personas; pudimos apreciar sobre todo los nobles esfuerzos del joven artesano don José Ávalos, del sincero campeón don Albino Villalobos y del firme e indomable neo don Abraham Conejo.

Concluida la reunión en orden perfecto la concurrencia, hizo un paseo por las calles de la ciudad.

Puede calcularse la concurrencia en más de 300 personas.

No otra cosa podía esperarse de esta ciudad bizarra y orgullosa, cuyos hijos cuentan entre sus altos títulos el de haber bebido sus sanas doctrinas en la fuente pura del que fué el Lic. don Félix A. Montero, mártir de nuestra causa.

Sr. Director de EL DELECHO.

San José

Señor nuestro:

Miente soberanamente "La Prensa Libre" al asegurar que los republicanos de este lugar se han unido con los civilistas. Cierto es que hubo un pacto en el cual figuran los dos círculos locales que existen aquí y que se odian siempre, pero que cada vez que se trata de elecciones para Presidente de la República, se unen, como lo hicieron en las próximas pasadas, apellidándose con la frase de "Partido Civil de Santa Cruz", y por cuya boleta de electores votaron para romper la célebre "unión" a punto y seguido.

Los republicanos no hemos pensado en renunciar a la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández, á quien profesamos respeto por sus méritos; y porque éste no ha sido candidato por nombramiento de él mismo como lo asegura "La Prensa Libre" en sus noticias del n° 4,607, sino que las Directivas lo proclamaron, las que no han dejado sus puestos desde las elecciones pasadas.

Santa Cruz, 14 de marzo de 1905.

José López, Presidente de la Directiva republicana; Ventura López, Vicepresidente; Fco. I. Briceño, vocal; José M. Barrantes, vocal; Cornelio Arrieta L., vocal; Manuel Chaves Andrade, Tesorero; Eusebio Arriola L., Secretario; Valeriano Cabalceta, Rosa de J. Briceño, Raimundo Brenes. Por Lino Briceño, que no sabe firmar, Fco. J. Briceño, Jeremías Sandoval, Jesús Vallejo. Por Antonio Arrieta, que no sabe firmar, José López, Andrés Cabalceta, Juan Ruiz. Por Trinidad Méndez y por mí, Luis Vega, Manuel J. Cabalceta, Franco Guadamuz, Agustín Ramos M., Ascensión Caravaca, Aurelio Briceño R.

Diálogo

Entre Kuropatkin y un mariense. (Continuación.)

Kuropatkin.— ¡Dichosos ojos que te miran otra vez, mi querido mariense! ¡Dime, de nuevo qué me cuentas?

M.— Poca cosa, pues ya sabes que en este terruño del *circuito de marras* nada se puede decir porque se corre el peligro de que lo dicho llegue aumentado y corregido á oído de las personas á que nos referimos, debido

á esa legión de espías que por todas partes nos siguen como si fuéramos sediciosos ó extranjeros desconocidos.

K.— Esos que tú llamas espías son simples músicos de oreja, que aprendieron esa asquerosa profesión en tiempos que les producía para llenar su estómago y que sin fijarse en el daño que ocasionan procuran con eso granjearse la voluntad de sus comitentes, quienes suponen que todavía estamos en aquellos dorados tiempos.

M.— Ya lo sabemos, el que con flores anda, jardinero es, y como aquí no tenemos entera libertad, mejor sería no meternos en camisa de once varas, pues así podemos librarnos que nos echen encima esas historias negras que han hecho tanto ruido.

K.— Sin duda alguna vez el humo de las quemadas te está volviendo idiota, ó la mucha ponderancia que sobre los daños que éstas hicieron fue dada al público, además eso de historias negras te va á dejar sin vida.

M.— Que digan que la mía sea negra, me tiene sin cuidado, porque negra era la pólvora con que hicieron las bombas para Piedra, Richmond y Flores; y también la carpeta con que taparon las causas.

K.— Del Jefe Político, Alcalde, Municipalidad y demás empleados, qué me dices?

M.— ¡Ah! muchísimo y de cada uno de ellos te hablaré extensa y separadamente, sobre todo del primero que merece mi especial atención y debo colocarlo en primera fila. En el manejo de la justicia como autoridad es de todo punto imparcial, aplica la ley sin acaloramientos, lo mismo trata al pequeño que al grande, al pobre que al rico, al ignorante que al educado, es enemigo de círculos y de favoritismo especial, como se ve á veces en otras autoridades, en fin, para él no hay más círculo que es todo su pueblo con la igualdad que imaginarse se puede.

K.— Sí es bueno que hables para que se entere el público de todo, y además dime ¿es cierto que tuvieron prisioneros á dos jóvenes porque diz que no quisieron obedecer una orden de policía que les mandaba apagar el fuego que amenazaba destruir la población.

M.— Sí señor, don Kuropatkin, los tuvieron donde Ud. dice, pero esto fue después que prestaron este auxilio, con esto les digo todo: que primero los tuvieron una noche y un día apagando fuego en una finca de los señores *privilegiados* de que te hablé en mi anterior, y después los llevaron otra noche y parte de un día á matar zancudos bajo los aguacates de un señor Valentín.

K.— Hombre esas noticias tuyas quien sabe como vienen, me dices unas cosas que me gustan y después otras que no me gustan.

¿Y de política que hay?

M.— De política poca cosa, sólo tengo que contarte que el señor Ad. ministrador de Correos de esta localidad, Eufasio Ureña, reunió un pequeño grupo de los suyos, subió á la tribuna y pronunció una larga perorata en la que alababa las grandezas de un círculo político que él llamó *zuniguista*. Pero don Kuropatkin, la extraña elocuencia del empleado público, llegó al grado que varios de los que él consideraba partidarios suyos, espantados de tanta *lindaza* tomaron el sombrero y el camino de su casa.

K.— ¡Alto ahí! ¡Alto ahí! Mariense! Me habéis dado una mala noticia porque nuestro buen Gobierno está dispuesto á no tolerar que uno sólo de sus empleados con sueldo haga propaganda política, así lo tiene ordenado y ese empleado que tú dices pronto estará cesante.

M.— Otra noticia sensacional, ¿quién lo creyera? Se nos asegura que don Delfín, el admirador de los prodigios de nuestra señora del Perpetuo Socorro y notable orador, trocó sus insignias católicas por el compás, escuadra y demás signos de la *fractmasonería*, al decir que trabaja con denuedo por el *zuniguismo*.

Aquí los *neos* estamos en el máximo, pide á la Madre de Dios que ilumine mi memoria, y hasta luego.

KUROKI

Santa María de Tarrazú, marzo de 1905.

CRONICA

Otro dúo

El Conde *Holofernes*, abogado *barbilinda*, y don Juan Pulgarcito formaron el nuevo dúo que, entonando la cancioncita consabida, se dirigió á Heredia, ayer domingo, á probar, una vez más, convencer á los *leaders* de *La Unión Demócrata* de Heredia de que deben pasarse con armas y bagajes al cletismo.

El dúo asistió con aires de gran señor á la sesión del club cletista en Heredia. No dejaba de llamar la atención el ver á esos dos grandes señores, el Conde *Holofernes*, civilista connotado y *Pulgarcito*, castigado en tiempo de Iglesias, en medio del civilismo herediense haciendo sesión para llevar á don Cleto al Poder. *Pulgarcito* cantaba:

Ay de mí! Si acabaré siendo civilista yo que de ellos siempre renegué.

Y el conde que hacía de bajo contestaba.

Ay de mí Yo siempre lo fui Ay de mí! Yo siempre lo fui.

La *Sota de bastos* haciendo dúo con el médico tenorio dicen que volverá en esta semana á ver de convencer á los *leaders* susodichos. Esa insistencia ha dado margen á la carta que en otro lugar publica este diario.

Sigue de gravedad

El diario colombiano, *La Prensa Libre* sigue grave y delirando, como insensata en un segundo ataque de neurosis. Con desparpajo sin igual, evidenciando la buena fe de sus campañas, dice que fueron seiscientos los ciudadanos republicanos que asistieron á nuestra improvisada reunión del viernes último. Da á entender el diario colombiano que nuestra reunión no fué de *aristócratas* sino de gente trabajadora, de artesanos, de los humildes, de los que sirven de columnas al Partido Republicano, de ese pueblo honrado del cual vive *La Prensa Libre* la cual desdeña la ovación hecha al abanderado de la democracia, de ese pueblo que forma el Partido Republicano y que le dará el triunfo en la presente campaña electoral. ¿Con qué derecho *La Prensa Libre* habla con desdén del pueblo que forma el Partido Republicano? ¿Con qué derecho el diario colombiano, cletista, *La Prensa Libre*, falta á la verdad cuando dice que los dos mil ciudadanos de nuestra ovación no eran más que seiscientos? Es que para ella á eso equivalen, por ser pueblo? Conste que ese diario falta en su crónica con la mayor mala fe posible á la verdad. Nuestra reunión general fué preparada con 2 días de anticipación, con sólo gente de San José, *sin trenes libres*. Si no hubo allí *aristocracia* es porque nuestra causa es de pueblo.

Cuando hagamos reunión general con ocho días de anticipación, tendremos quince mil ciudadanos en la capital viviendo al Partido Republicano, al Presidente de la República, señor Esquivel, al digno Jefe de los republicanos, don Máximo Fernández. ¿Lo oye el diario colombiano? ¿Qué hará el Ministerio?

Nos comunican Cot de Cartago que el Agte. de Policía de esa ciudad es un propagandista político declarado que acerca de esto pueden hablar Agustín Campos, Rosa Calvo y Víctor Méndez, á quienes ha titado pará que integren la directiva cletista. Ser que ese funcionario no conoce la orden que se dió á los empleados? Si esto sucede, es necesario que se le haya conocido.

TALLER DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA

Situado detrás del Colegio Superior de Stas.

José Pana y Francisco Bonilla

Venta permanente de madera, cal, ladrillo, arena y leña por mayor y al menudeo.

Se aceptan contratos y se trabaja en toda clase de construcciones.

INDUSTRIA NACIONAL

Para las personas que deseen tener calzado barato, recomendamos especialmente la fábrica de Roberto J. Sánchez situada frente á la Marina, al lado de Mr. Ascó.

Servicios para la clientela de la capital, provincias y demás poblaciones por correo libre de porte.

Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

ENRIQUE PINTO

OFICINA

de abogacía Notariado y Agrimensura

Despacho: Avenida Central Este N° 204

Bajos de la casa doña Juana Aguilar

v. de Echeverría.

San José Costa Rica.

RICARDO COTO FERNANDEZ

INDUSTRIA REALIZACION

Desde que la ley proteccionista de la industria de muebles vino á recargar los gastos que ya pesaban sobre el artículo, no es posible importar en condiciones favorables para el comerciante y el consumidor. Por consiguiente desde esta fecha procederé á liquidar estamo de mi negocio, haciendo grandes concesiones en los precios de las existencias *ERBAZAR DE SAN JOSÉ*, que comprenden un variado surtido de muebles para sala, dormitorio, escrito, etc., etc.

Esta es una ocasión de obtener objetos de utilidad práctica á precios nunca vistos. San José, 15 de enero de 1905.

Carlos Francisco Salazar

Se encarga de MEDIDAS, DESLINDES, DIVISION DE LOTES y TRABAJOS DE NIVELACION.—Clases especiales de MATEMÁTICAS y CONTABILIDAD. Referencias: en San José, la oficina del Licenciado don Máximo Fernández y en Cartago, la del Licenciado don Guillermo Mata.

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería *LA JOSEFINA* lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos entre las panaderías es generalmente injusta, compré pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y baratura en todo lo que es posible en esta época.

OTRO BARATILLO

| | |
|--|---------|
| Una máquina de escribir, nueva, en..... | ¢ 50 00 |
| Polainas "Boers" á..... | 3 00 |
| Calzado de lana y suela de caucho..... | 3 00 |
| " " sarga y dureza, á..... | 3 00 |
| Pantufias de piel de lagarto á..... | 2 00 |
| Cortes listos duradera á..... | 2 00 |
| Tacones de caucho, todo tamaño á..... | 1 00 |
| Hermosas baquetas charoladas, pie cuadrado | 25 |

El sin rival betún grasa MAGNET

tamaño grande á diez céntimos

Estos precios, donde y sólo donde *ARTAVIA*.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPAÑIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicería y colchonería

Carpintería Moderna

de Arturo Zúñiga

En este taller establecido recientemente, 25 varas al Sur (de la Botica Francesa, se hace cargo de toda clase de muebles de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encargos de EBANISTERÍA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se toma cualquier trabajo (por difícil que sea), pues el encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo. Se afilanse ruchos cualquiera hora que llegen.

Cuando falta

El Apetito.

Cuando causan repugnancia los manjares cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embarajamiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, modorra y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards



porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las

Pastillas

del Dr. Richards

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuando un propagandista en cada consumidor; esta obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron á las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el



descanso de las rudas faenas del día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Cuando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento sobe-

mas Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.

DR. RICHARDS' PINKETTES TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Tienda de novedades - Manuel Romero

Acaba de llegar de Europa y Estados Unidos el gran surtido de Ecajes hechos á mano, fustanes, sobretodos para niños. Casimires, corbatas, bastones, paraguas, sombreros y ropa interior de las mejores fábricas.

CERVEJERIA TRAUBI
CERVEZA NEGRA
MARCA ESTRELLA

LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

Zapatería de Elías Calderón

Calle 6ª Norte, frente al Mercado, contiguo al despacho de los doctores Bucavado

Este taller, contando con buenos materiales y escogido persona en el ramo, ofrece al público un completo y variado surtido de calzado, de todas formas y precio; duración e higiene, á la medida y á gusto del cliente.

También tiene sucursal en el Mercado, en donde ofrece el mismo servicio. No olvidarse, pues, de hacer una visita á este taller, de donde saldréis absolutamente satisfechos.

VIGORIZADOR de la VIDA

AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Devilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, post-tración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura

la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y contando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico, un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUÍMICOS.

241 E. 31 STREET,

NUEVA, YORK E. U. A.

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas. Brillantes, rubies, esmeraldas, perlas. Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

EL CASINO

Establecimiento nuevo, situado en la esquina opuesta al Café de Urbana cuarta avenida oeste y calle cuarta sur

Vinatería, Taquilla, Pulpería, Tercena y Billar

CENTRO de AMIGOS

Abarrotes en general, artículos de primera necesidad. Cock-sandwichs estupendos. Esmero y aseo en el despacho.

VICTOR OROZCO

Manuel

Abogado

OFICINAS

BAJOS de la casa de **Castro** AVENIDA CENTRAL E. NUMERO 204 DOÑA JUANA A. Vº DE ECHEVERÍA.

Quesada

EDUARDO MAROTO

Precios sin competencia

Una visita hará ahorrar algún dinero Se aceptan toda clase de comisiones. Encargos de provincias son atendidas con prontitud y satisfacción del cliente.

Taller de Costura

Deposito de muebles nuevos y de medio uso. Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro frente á la oficina de Dn. Gerardo Echeverría. Dirección por correo: casilla n° 499 San José. Agencia de famosas fábricas de muebles del país solamente de encargo

Mauro R. Fernández

Médico y Cirujano

Despacha de 12 m. á 3 p. m. en su oficina. — calle 4ª Sur, frente al Banco de Costa Rica